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O
maior encontro par-
lamentar da América
Latina, a 17a Confe-

rência  Nacional dos Legisla-
dores e Legislativos (CNLE)
foi aberto oficialmente, on-
tem à noite, com a presença
do governador Eduardo Cam-
pos (PSB). O Teatro Guarara-
pes, no Centro de Conven-
ções de Olinda, na Região
Metropolitana do Recife, foi
o palco do evento.  

O presidente da União
Nacional dos Legisladores e
Legislativos Estaduais (Una-
le), deputado Artagão Júnior
(PMDB/PR), deu início à ce-
rimônia, agradecendo o apoio
recebido pelo governador e
pelo presidente da Assem-
bleia Legislativa de Pernam-
buco (Alepe), deputado Gui-
lherme Uchoa (PDT). “Esta
reunião é mais um passo im-
portante para consolidar de-
bates que clamam por solu-
ção”, disse o pemedebista.

O evento, que tem como
tema principal Os desafios
para o futuro que queremos, é
realizado pela Unale e pela
Alepe e segue até amanhã.
De 21 a 24,  também ocorrem
eventos simultâneos promo-
vidos por entidades legislati-
vas de todo o Brasil. Parti-
cipam deputados e servidores
de 20 Estados e delegações
de 13 países.  

A pactuação da dívida dos
Estados, a necessidade de

eleições no mesmo período
para as três esferas de Gover-
no; o Pacto Federativo, além
da recuperação da autonomia
das Assembleias Legislativas,
são algumas das bandeiras
defendidas pela Unale, de
acordo com Artagão Júnior.
“Juntos temos mais capacida-
de de mobilização”, enfatizou.   

Guilherme Uchoa lem-
brou que esta é a segunda vez
que Pernambuco sedia o en-
contro.  A primeira foi  em

1999, quando se debateu A
Crise Brasileira e o Pacto
Federativo, assunto que ain-
da continua em pauta”, pon-
tuou, ressaltando, ainda, te-
mas como  Reforma Tributá-
ria e os altos juros cobrados
aos Estados por conta de uma
dívida com a União.  O presi-
dente  destacou a importância
da troca de experiência entre
os participantes, visando ao
aperfeiçoamento do Poder
Legislativo dos Estados, e

deu as boas-vindas aos visi-
tantes:  “A hospitalidade ca-
racterística dos pernambu-
canos tornarão, por certo,
mais agradável os dias de to-
dos.”  

Segundo  governador, em
Pernambuco a  população sa-
be a importância da política e,
por isso, recebe de braços
abertos todos os participantes.
“Este encontro é importante e
bastante simbólico, pois to-
dos que aqui estão  represen-

tando as mais diversas regiões
do Brasil”, pontuou, registran-
do que é o Legislativo que
mais conhece os anseios da
população, por sua proximi-
dade com a realidade. O che-
fe do Executivo defendeu os
pactos políticos feitos ao lon-
go dos anos em prol do desen-
volvimento econômico e
social do País. “Temos que re-
conhecer o que foi feito por
todos”, observou. 

Também estiveram presen-
tes à abertura o vice-gover-
nador de Pernambuco, João
Lyra, o prefeito do Recife, Ge-
raldo Julio (PSB); e o pre-
sidente da Câmara Municipal
do Recife, Vicente André Go-
mes (PSB).  Durante a soleni-
dade, foram entregues Co-
mendas Unale aos deputados
José Luís Tchê  (PDT/AC) e
Joares Ponticelli (PP/SC)
Guilherme Uchoa; além  do
conselheiro e vice-presidente
do Tribunal de Contas de Mi-
nas Gerais, Sebastião Helvé-
cio; e  Eduardo Campos. 
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Abertura da 17a Conferência
da Unale em Pernambuco

Ideias para superar desafios e estabelecer um futuro com justiça socioambiental

Guilherme Uchoa eleito para dirigir Colegiado

dos Presidentes das Assembleias Legislativas
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HINO NACIONAL - No Teatro Guararapes, autoridades de todo o País, entre elas, o governador Eduardo Campos (C)

Ana Carolina Flores

Eleito por unanimidade, o
deputado Guilherme Uchoa
(PDT), é o novo dirigente do
Colegiado dos Presidentes
das Assembleias Legislativas
(CPAL). A escolha do parla-
mentar ocorreu em reunião
de deputados de todo o País,
no fim da tarde de ontem.
Além de presidentes de Par-
lamentos Estaduais, o gover-
nador Eduardo Campos; e o
prefeito do Recife, Geraldo
Julio, presenciaram a acla-

mação de Guilherme Uchoa
como presidente do CPAL.

"Enfrentarei esse novo de-
safio com fé em Deus e procu-
rarei fazer o melhor pelo Cole-
giado. Minha proposta é forta-
lecer as prerrogativas do Le-
gislativo Estadual, defendendo
a unidade da Federação. Preci-
samos falar a mesma língua e
buscar o consenso nos deba-
tes", ressaltou Uchoa. Uma das
lutas dos presidentes de As-
sembleias é que o Congresso
aprove leis que ampliem a
competência dos Legislativos

Estaduais quanto à elaboração
de normas regidas exclusiva-
mente pela União.

O atual dirigente do Cole-
giado, deputado Dinis Pinheiro
(PSDB), preside a Assembleia
Legislativa de Minas Gerais.
Ele parabenizou Uchoa pela
conquista e desejou sucesso ao
parlamentar pernambucano na
condução das lutas da CPAL
no sentido de fortalecer os
Legislativos Estaduais. Ele
ainda desejou que o governa-
dor do Estado continue bri-
lhando à frente do Executivo. COMPROMISSO - Escolhido se comprometeu a fortalecer prerrogativas do Parlamento
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A
participação dos ser-
vidores da Assem-
bleia Legislativa de

Pernambuco (Alepe) foi des-
taque da 17a Conferência da
Unale. Paralelo aos eventos
realizados no Centro de Con-
venções, em Olinda, profis-
sionais de diversas áreas se
reuniram também no Hotel
Vila Rica, em Boa Viagem.

O superintendente-geral
da Alepe, Marcelo Cabral,
participou do Fórum dos Di-
retores Gerais das Casas Le-
gislativas (FORDG). De acor-
do com ele, a iniciativa de
criar o fórum foi muito bem
recebida pelas Assembleias.
“É uma oportunidade de tro-
car experiências sobre ações
adotadas em outras Casas Le-
gislativas”, disse Cabral.

O evento também trouxe
temas como A Preservação
do Acervo Documental: Ga-
rantia de Acesso à Memória
Legislativa, e O que Tira o
Sono do Gestor de Documen-
tos.  Entre os debatedores, a
assistente de Preservação e

presidente da Comissão de
Avaliação de Documentos do
Legislativo Pernambucano,
Cynthia Barreto, que também
preside a Associação Nacio-
nal dos Gestores de Docu-
mentos (AGEDOC).

Superintendente de Recur-
sos Humanos da Alepe, Sér-
gio Coutinho falou sobre A
atuação da Associação Bra-
sileira de Recursos Humanos
(ABRH-PE) na Gestão Públi-
ca. Já os procuradores da Ca-
sa Joaquim Nabuco Hélio
Lúcio e Douglas Moreno
abordaram a Desoneração
Tributária e o Pacto Federa-
tivo; e  Lei de Acesso à Infor-
mação, respectivamente. Am-
bos se pronunciaram no en-
contro da Associação Na-
cional dos Procuradores de
Assembleias Legislativas (An-
pal).

O público também pode
conferir outros temas aborda-
dos por  entidades como As-
sociação Nacional de Recur-
sos Humanos do Legislativo
(Anrehl); União Nacional das

Polícias Legislativas (Uni-
polbr), além das oficinas mi-
nistradas por Ana Karla Can-
tarellie.

Na pauta da Associação
Nacional de Consultores Le-
gislativos (Anacol), presidida
por Igor Albuquerque, os
Fundamentos Teóricos do As-
sessoramento Institucional e
de Consultoria. O espaço reu-
niu a maioria dos servidores
da Casa Joaquim Nabuco, in-
clusive a assistente da Assis-
tência do Legislativo, Ana
Olímpia Severo.

Auditores e Controlado-
res Internos das Assembleias
Legislativas debateram a
criação da associação do
segmento, a fim de fortalecer
a atividade. O espaço foi co-
ordenado pelo auditor-chefe
da Assembleia da Bahia, Ail-
ton Cezarino.

Na agenda da União Na-
cional das Polícias Legislati-
vas (UnipolBR), o Projeto de
Lei Complementar n0 554/
2010, que trata da aposenta-
doria especial para o servidor

público que exerce ativida-
des de risco; o Projeto de Lei
n0 1.966/2011,  alterando o
estatuto do desarmamento
para conceder porte de arma
para os policiais legislativos;
e o Projeto de Emenda à
Constituição n0 37, que res-
guarda a competência das
polícias legislativas para rea-
lizar investigação criminal. O
evento foi liderado pelo pre-
sidente da UnipolBR, Geral-
do Magela.

O Parlamento do Sul (Par-
lasul) avaliou o impacto da
logística no Rio Grande do
Sul. O deputado e presidente
do Parlamento, Sílvio Dre-
veck, citou o sistema ferro-
viário como alternativa para a
integração das regiões brasi-
leiras. Parlamentares da Ar-
gentina, Brasil, Paraguai,
Uruguai e Chile que integram
a União de Parlamentares
Sul-Americanos e do Merco-
sul  se debruçaram sobre os
reflexos das eleições no Pa-
raguai e na Venezuela para a
América Latina. 

A reunião dos integrantes
da Associação Brasileira de
Cerimonialistas dos Legisla-
tivos Estaduais (ABCLE)
foi comandada pela presi-
dente da entidade, Rosana
Brasca, que enumerou al-
guns objetivos do encontro.
“Começamos com um ponto
fragilizado que é a compo-
sição de mesas de autorida-
des. O assunto remete ao
Decreto n0 70.274, para o
qual estamos elegendo uma
comissão que tentará incluir
anexos ao texto federal, a
fim de que ele tenha vali-
dade”, citou. No encontro da
Associação Brasileira das
Escolas do Legislativo e de
Contas (ABEL), o professor
Humberto Dantas falou so-
bre a articulação feita pelas
Escolas do Legislativo e
programas de responsabili-
dade social. O assistente
educacional da Elepe, Juran-
dir Bezerra, também parti-
cipou. 

Integrantes da Secretaria
da Juventude da Unale ouvi-

ram o chefe de gabinete da
pasta, Rodrigo Amaral, falar
como as legislações contri-
buem para o fortalecimento
da inclusão social dos jovens.
A capacitação para ensino a
distância foi um dos temas
trabalhados no evento que
reuniu os participantes da Co-
munidade Virtual do Poder
Legislativo (Interlegis). O pa-
lestrante do encontro foi o di-
retor de educação a distância,
Marcelo Larroyed. 

A deputada Conceição
Vieira presidiu a discussão na
Secretaria de Mulheres. O te-
ma foi As Mulheres nos Es-
paços de Poder no Brasil e
nas Américas. A intenção foi
identificar as dificuldades
que o gênero feminino ainda
enfrenta para ocupar espaços
políticos. Entre as participan-
tes, a secretária de Esportes
de Pernambuco, Ana Caval-
canti. O principal assunto da
Frente Nacional Pró Criança
e Adolescente foi  que estraté-
gicas podem garantir prote-
ção integral ao segmento. 

Dezesseis eventos abordaram ações para aperfeiçoar prestação de serviço

Servidores da Alepe participam 
de diversos debates simultâneos

FORDG - Encontro do Fórum dos Diretores Gerais das Casas Legislativas Estaduais AGEDOC - Cynthia Barreto preside a Associação Nacional de Gestores de Documentos

CERIMONIAL - Francklin Bezerra (com microfone) é assistente na Casa Joaquim Nabuco EDUCAÇÃO - Jurandir Bezerra (E) é assistente da Escola do Legislativo de Pernambuco

JARBAS ARAÚJORINALDO MARQUES

RINALDO MARQUESRINALDO MARQUES
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Manoel Barbosa

O
desenvolvimento de
práticas sustentáveis
que satisfaçam as ne-

cessidades atuais da popula-
ção, sem comprometer as fu-
turas gerações, foi discuti-
do, ontem, no primeiro cir-
cuito de debates da 17a Edi-
ção da Conferência Nacional
dos Legisladores e Legis-
lativos Estaduais (CNLE). O
evento, que reuniu represen-
tantes de delegações interna-
cionais, é promovido pela As-
sembleia Legislativa de Per-
nambuco (Alepe), em parce-
ria com a União Nacional dos
Legisladores e Legislativos
Estaduais (Unale). 

Na ocasião, o presidente
da União Brasileira do Bio-
diesel e Bioquerosene (Ubra-
bio), Odacir Klein, defendeu
o uso de práticas agrícolas
lucrativas e sustentáveis no
País, a exemplo do plantio
direto na palha. O sistema é
um dos principais instrumen-
tos de integração lavoura-pe-
cuária-floresta usada para
recuperar áreas de pastagem
degradadas, através da reuti-
lização da palha decomposta
de safras anteriores.

“O crescimento acentua-
do da população mundial, re-
gistrado nos últimos tempos,
desencadeou uma demanda
maior por alimentos. Entre-
tanto, não devemos ampliar a
produtividade sem estarmos
atentos às consequências que
essas atitudes podem gerar
no futuro”, destacou Klein.
Ele também defendeu a ne-
cessidade de um novo marco
regulatório para o biodiesel
no Brasil. “O uso desse tipo
de combustível diminui em
57% o índice de poluição do
ar”, informou.

Desde 1988, a cidade de
Boras, na Suécia, passou a
adotar práticas de reaprovei-
tamento de detritos. Na lo-
calidade, caminhões reco-
lhem o lixo orgânico destina-
do à obtenção de biogás, em
sacos pretos, enquanto que
os resíduos incinerados em
fornos não poluentes são re-

colhidos em sacos brancos.
Com a adoção dessa prática,
a localidade passou a reapro-
veitar 99% do lixo produzido
(42% são incinerados e con-
vertidos em energia elétrica;
30% são tratados biologica-
mente e transformados em
biocombustível e 27% são
reciclados). 

Apenas 1% do resíduo
que é reciclado é depositado
em aterros sanitários. “Isso
não seria possível sem a
colaboração dos moradores”,
destacou o gerente de pes-
quisa e desenvolvimento da

Boras Energia e Meio Am-
biente, Per Karlsson. 

Representantes de mais
quatro países também parti-
ciparam do encontro.  O se-
nador russo Gennady Gor-
bunov analisou o potencial

dos países do G 20 e do Brics
(Brasil, Rússia, Índia, China
e África do Sul) na economia
mundial e no consumo de
alimentos. “No momento em
que a China atravessa uma
fase de desenvolvimento a-

celerado, cresce a necessida-
de de práticas sustentáveis”,
frisou o secretário-geral da
Associação de Amizade da
China com Países Latino-
americanos e Caribe, Qing
Boming. O embaixador da

República de Taiwan no Bra-
sil, Shyu Guang; e os depu-
tados de Quebec, no Canadá,
Suzanne Proulx e Gerry
Skanlavounos também apre-
sentaram práticas sustentá-
veis bem-sucedidas.

Delegações internacionais sugerem 
como obter desenvolvimento sustentável

Plantio na palha e aproveitamento de detritos são práticas eficazes

PRÁTICAS

ECOLÓGICAS - Acima à

direita, o presidente da

Ubrabio, Odacir Klein. Ao

lado, o gerente de Pesquisa

da Boras Energia e Meio

Ambiente, na Suécia, Per

Karlsson. Ambos

apresentaram exemplos que

podem ser adotados 

JARBAS ARAÚJO

JOÃO BITA
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MENSAGEM Nº 042/2013

Recife, 22 de maio de 2013.

Senhor Presidente,

Valho-me do ensejo para remeter à consideração dessa Egrégia Assembleia Projeto de Lei que introduz Programa e

Ação no Plano Plurianual do Estado 2012/2015 e abre crédito especial ao Orçamento Fiscal do Estado, relativo ao

presente exercício de 2013, no valor de R$ 1.467.776,51 (um milhão, quatrocentos e sessenta e sete mil, setecentos

e setenta e seis reais e cinquenta e um centavos), em favor do Fundo para Fomento a Programas Especiais de

Pernambuco – FUPES/PE. 

A proposição em apreço objetiva incluir no Plano Plurianual 2012-2015, aprovado pela Lei n° 14.532, de 9 de

dezembro de 2011, e na Lei Orçamentária Anual 2013 (Lei n° 14.898, de 20 de dezembro de 2012), o programa 1079

– “Financiamento de Capital de Giro, Investimento Fixo e Equalização de Taxas de Juros Praticadas pela AGEFEPE”

e a operação especial n° 4629, “Concessão de Crédito e Equalização das Taxas de Juros Praticadas pela AGEFEPE”,

para viabilização da aplicação dos recursos nos investimentos correlatos.

Os recursos necessários à realização das despesas previstas no Anexo I do incluso Projeto de Lei são os

provenientes de anulação de dotação, nos termos do art. 43 da Lei Federal n° 4.320, de 1964.

Certo da compreensão dos membros que compõem essa Casa na apreciação da matéria que ora submeto à sua

consideração, solicito a observância do regime de urgência de que trata o artigo 21 da Constituição Estadual na

tramitação do anexo Projeto de Lei.

Na oportunidade, reitero a Vossa Excelência e a seus Ilustres Pares os meus protestos de alta estima e distinta

consideração.

PALÁCIO DO CAMPO DAS PRINCESAS, 

em 22 de maio de 2013.

EDUARDO HENRIQUE ACCIOLY CAMPOS

Governador do Estado

Excelentíssimo Senhor

Deputado GUILHERME UCHÔA

DD. Presidente da Assembleia Legislativa do Estado de Pernambuco

NESTA

Projeto de Lei Ordinária N° 1405/2013

Ementa: Inclui Programa e Ação no Plano Plurianual 2012/2015, abre crédito especial ao Orçamento Fiscal

do Estado, em favor do Fundo para Fomento a Programas Especiais de Pernambuco - FUPES-PE,

relativo ao exercício de 2013, e dá outras providências.

ASSEMBLÉIA LEGISLATIVA

DO ESTADO DE PERNAMBUCO

DECRETA:

Art. 1º Ficam incluídos no Plano Plurianual do Estado 2012-2015, aprovado pela Lei nº 14.532, de 9 de dezembro de

2011, o programa e a ação a seguir especificados, segundo os seus respectivos atributos: 

43000 – SECRETARIA DE TRABALHO, QUALIFICAÇÃO E EMPREENDEDORISMO

00218 – Fundo Para Fomento a Programas Especiais de Pernambuco – FUPES PE 

Programa 1079 – FINANCIAMENTO DE CAPITAL DE GIRO, INVESTIMENTO FIXO E EQUALIZAÇÃO DE TAXAS

DE JUROS PRATICADAS PELA AGEFEPE

Objetivo: Coordenar a concessão de crédito nos programas do Fundo para Fomento a Programas Especiais de

Pernambuco - FUPES-PE e/ou equalizar as taxas de juros praticadas pela AGEFEPE.

Operação Especial 23.691.1079.4629 – Concessão de Crédito e Equalização das Taxas de Juros praticadas pela AGEFEPE   

Art. 2º Fica aberto ao Orçamento Fiscal do Estado, relativo ao exercício de 2013, em favor do Fundo para Fomento

a Programas Especiais de Pernambuco – FUPES - PE, crédito especial no valor de R$ 1.467.776,51 (um milhão,

quatrocentos e sessenta e sete mil, setecentos e setenta e seis reais e cinquenta e um centavos), para aplicação

conforme demonstrativo constante do Anexo I.

Art. 3º Os recursos necessários ao atendimento da despesa de que trata o art. 2°da presente Lei são os provenientes

da anulação, em igual importância, da dotação discriminada no Anexo II.

Art. 4º Esta Lei entra em vigor na data de sua publicação.

ANEXO I

(CRÉDITO ESPECIAL)

PROGRAMAÇÃO ANUAL DE TRABALHO ORÇAMENTO FISCAL 2013 EM R$

ESPECIFICAÇÃO RECURSOS DE TODAS AS FONTES

FONTE VALOR

43000 - SECRETARIA DE TRABALHO, QUALIFICAÇÃO E EMPREENDEDORISMO

00218  – Fundo Para Fomenfo a Programas Especiais de Pernambuco –FUPES - PE

Operação Especial: 23.691.1079.4629 - Concessão de Crédito e Equalização das Taxas 

de Juros Praticadas pela AGEFEPE 1.467.776,51

4.5.90.00. - Inversões Financeiras 0101 1.467.776,51

TOTAL 1.467.776,51

ANEXO II

(ANULAÇÃO DE DOTAÇÃO)

PROGRAMAÇÃO ANUAL DE TRABALHO ORÇAMENTO FISCAL 2013 EM R$

ESPECIFICAÇÃO RECURSOS DE TODAS AS FONTES

FONTE VALOR

30000 - SECRETARIA DE PLANEJAMENTO E GESTÃO

00119  - Secretaria de Planejamento e Gestão – Administração Direta

Atividade: 04.122.0993.2751 - Desenvolvimento de Ações Interinstitucionais do Governo  1.467.776,51

4.4.90.00. - Investimentos 0101 1.467.776,51

TOTAL 1.467.776,51

PALÁCIO DO CAMPO DAS PRINCESAS, 

em 22 de maio de 2013.

EDUARDO HENRIQUE ACCIOLY CAMPOS

Governador do Estado

Às 1ª , 2ª , 3ª e 5ª  Comissões.

Mensagem
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Manoel Barbosa, Rosângela Almeida e Verônica Barros; Operadores de Som: Aristides Pandelis Frangakis e Alcidézio Ramos;

Estagiários: Alessandra Tenório, Bruna Cunha, Camila Labanca, Dangelo Mathias, Ellen Lacerda, Gabriela Santos, Ingrid Andrade,

Vital Marcio; Chefe do Departamento de TV, Antônio Magalhães; Gerente de Produção de TV, Natália Câmara; Reportagem: Ana

Cláudia Braga, Fellipe Marques, Mônica Alcântara, Mara Amorim; Produção: Anne Nunes, Solange Mendonça e Kiki Marinho;

Apresentação: Mônica Alcântara, Mara Amorim. Endereço: Palácio Joaquim Nabuco, Rua da Aurora, nº 631 – Recife-PE. Fone:

3183-2368. Fax 3217-2107. PABX 3183.2211. Nosso E-mail: dcomunic@alepe.pe.gov.br.

Nosso endereço na Internet:  http://www.alepe.pe.gov.br
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